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1 Aos vinte e um dias do mês de novembro do ano de dois mil e vinte e três, às 

2 catorze horas, na sala duzentos e vinte e um do prédio quarenta e oito “d” do 

3 campus sede da Universidade Federal de Santa Maria e em ambiente virtual, 

4 foi realizada a 1ª reunião de 2023 do Fórum dos Cursos de Graduação da 

5 UFSM, com a seguinte pauta: 1) Alteração da Lei de Cotas; 2) Guia 

6 Acadêmico; 3) Resolução de Formaturas; 4) Nova Resolução Aluno Especial I; 

7 e 5) Assuntos Gerais. Estiveram presentes à reunião os seguintes membros do 

8 Fórum: Jerônimo Siqueira Tybusch - Pró-reitor de Graduação, Larissa 

9 Montagner Cervo - Coordenadora CODE/PROGRAD, Félix Alexandre Antunes 

10 Soares - Coordenador COPA/PROGRAD, Sérgio Guilherme Schlender – 

11 Coordenador da COFRE/PROGRAD, Damaris Casarotto, Secretária Executiva 

12 da CAEd/PROGRAD, representando a Coordenadora da CAEd, professora 

13 Sílvia Pavão, Fernando Pires – Coordenador Substituto da Biblioteca Central - 

14 Gustavo Bessauer Nakashima - Representante TAE/CCNE, Yoran Chebonnier 

15 - Representante Discente/CCNE, Gérson Guarez Garcia - Representante 

16 Docente/CCR, Eduardo Teixeira Ferreira – Representante TAE/CCR, 

17 Geovana de Paula Bolzan - Representante Docente/CCS, Laura Patrícia da 

18 Luz - Representante TAE/CCS, Lecita Emanuelle Miranda da Costa Amorim – 

19 Representante Discente/CCS, Débora Ortiz de Leão – Representante 

20 Docente/CE, Claudemir de Quadros - Representante Docente/CE, Madjiguene 

21 Rodrigues Rangel – Representante Discente/CE, André Zanki Cordenonsi – 

22 Representante Docente/CCSH, Graziela Inês Jacob – Representante 

23 TAE/CCSH, Frederico Menine Schaf – Representante Docente/CT, Marcelo 

24 Roberto Becker – Representante TAE/CT, Márcia Berselli – Representante 

25 Docente/CAL, Guilherme de Souza Cezar – Representante Discente/CAL, 

26 Douglas Camponogara – Representante Docente/CTISM, Guilherme Felipe 

27 Soares – Representante Discente/CTISM, Roni Blume – Representante 

28 Docente/Colégio Politécnico e João Elisio Mota da Silva – Representante 



 

29 TAE/Colégio Politécnico. Participaram remotamente através da plataforma 

30 Google Meet os membros: Gustavo Kantorski – Representante do CPD, Carine 

31 Andréia Kochhann – Representante TAE/CAL, Charlene do Nascimento Loreto 

32 – Representante TAE/CEFD, Tanea Maria Bisognin Garlet – Representante 

33 Docente/campus Palmeira das Missões, Denise Schmitt – Representante 

34 Docente/campus Frederico Westphalen, Ricardo Cocco – Representante 

35 TAE/campus Frederico Westphalen, Bianca Carolina Bariquelo – 

36 Representante Discente/campus Frederico Westphalen, Minéia Johann Scherer 

37 – Representante Docente/campus Cachoeira do Sul, Taís Scarparo Lovato 

38 Sório, – Representante TAE/campus Cachoeira do Sul, e Matheus Fritz Warol 

39 Porto – Representante Discente/campus Cachoeira do Sul. Acompanharam 

40 presencialmente a reunião, na condição de assistentes: Flaiane de Souza 

41 Serpa, servidora da Biblioteca Central, Carmine Spohr, servidora do 

42 NUMAFI/COREM, Moacir Bolzan – Vice-Diretor do Colégio Politécnico, Denise 

43 Gonzales – Secretária Executiva do Colégio Politécnico e Janine Frescura 

44 Appel, assistente em Administração do NAAO/PROGRAD. Assistiram à reunião 

45 remotamente os seguintes participantes: Jeferson Fener da Silva, servidor TAE 

46 do curso de Enfermagem do CCS, e Vanessa Teresinha Alves, coordenadora 

47 do curso de Engenharia de Transportes e Logística do campus de Cachoeira 

48 do Sul. O professor Jerônimo Tybusch realizou a abertura dos trabalhos 

49 cumprimentando todos os participantes da reunião e explanando aos novos 

50 participantes sobre a composição e o funcionamento do Fórum dos Cursos de 

51 Graduação da UFSM, salientando que este se difere da reunião ampliada das 

52 Coordenações de Curso de Graduação por ter, além da representação dos 

53 coordenadores de curso, também as representações de técnico- 

54 administrativos e estudantes de graduação, com o objetivo de discutir 

55 resoluções e outros dispositivos de interesse dos cursos de Graduação da 

56 UFSM. Dentre Assuntos Gerais, o professor destacou acontecimentos 

57 importantes no âmbito da graduação da UFSM no ano de 2023, como o 

58 recredenciamento da Universidade junto ao MEC com conceito cinco e o 

59 provável aumento do Índice Geral de Cursos da UFSM em 2024, que deve 

60 elevar a instituição ao nível de excelência no ensino, na pesquisa e na 



 

61 extensão. Outro destaque mencionado pelo professor Jerônimo foi a 

62 publicação da Resolução 125, que dispõe sobre as formas de ingresso na 

63 UFSM, adiantando que em breve devem ser publicados novos editais de 

64 processos seletivos de ingresso para quilombolas, pessoas trans, idosos, 

65 atletas de alto rendimento e outros. Sobre o ingresso na UFSM, o professor 

66 também elogiou o alto número de inscritos no Vestibular Extraordinário, 

67 realizado na metade do ano de 2023. Outras ações apontadas por ele com 

68 destaque foram: a reestruturação da CODE/PROGRAD, no que diz respeito à 

69 atualização da Política de Estágios e à necessidade de ajustes e atualizações 

70 curriculares constantes para adequar os cursos de graduação da UFSM às 

71 demandas do mundo do trabalho. O trabalho da CAEd/PROGRAD na 

72 implantação da Política de Acessibilidade da UFSM foi outro ponto destacado 

73 pelo professor, que falou também sobre a Política de Egressos da UFSM, 

74 inspirada no projeto Volver, e de como ela prevê a fomentação do Portal do 

75 Egresso, para que nele os alunos formados pela UFSM possam, além de ter 

76 acesso às suas documentações acadêmicas, encontrar uma rede de contatos e 

77 compartilhamento de saberes, e que, em contrapartida, por meio do portal, a 

78 UFSM possa localizar as realizações profissionais e acadêmicas de seus 

79 egressos e vinculá-las à sua instituição de origem. Em seguida, o professor 

80 apresentou aos presentes a estrutura administrativa da PROGRAD, formada 

81 pela Coordenadoria de Planejamento Acadêmico – COPA, pela Coordenadoria 

82 de Desenvolvimento de Ensino – CODE, Coordenadoria de Registro e 

83 Matrículas – COREM, Coordenadoria de Oferta e Relacionamento – COFRE, 

84 Coordenadoria de Tecnologia Educacional – CTE, Coordenadoria de Ações 

85 Educacionais – CAEd e Biblioteca Central. Dentre as ações da PROGRAD em 

86 2023, o professor Jerônimo ressaltou a realização do evento DESCUBRA 

87 UFSM, que voltou ser presencial e ocorreu em setembro deste ano. O 

88 professor também anunciou o lançamento do Portal de Cursos Abertos da 

89 UFSM, destacando o trabalho realizado pela CTE, de modo a fazer com que a 

90 UFSM ofereça Educação a Distância de qualidade. Igualmente, ele elogiou a 

91 importância do trabalho exemplar do CPD na busca de soluções em Tecnologia 

92 da Informação que facilitam e aceleram a emissão de documentos e a 



 

93 realização de trâmites relacionados à vida acadêmica na UFSM. Ainda 

94 adiantou que está prevista para 2024 uma Resolução sobre o Uso de 

95 Tecnologias em Rede e apontou para a necessidade de evolução do espaço 

96 físico da Biblioteca Central para que ela possa, mais que abrigar livros físicos, 

97 também  ser  efetivamente um  espaço de  convivência  da  comunidade 

98 acadêmica. Em sequência aos Avisos Gerais, passou-se para o primeiro ponto 

99 da pauta. Item 1 da pauta: Alteração da Lei de Cotas. A pauta foi 

100 apresentada pelo professor Jerônimo Tybusch, que relatou ter participado 

101 diretamente do processo de articulação e debate sobre as novas cotas, junto 

102 aos órgãos nacionais  de representação  de pró-reitorias de graduação. Dentre 

103 as alterações em relação à legislação anterior, as novidades da Lei 14.723 de 

104 13 de novembro de 2023 destacadas pelo professor foram: a criação de cotas 

105 para quilombolas e a dinâmica de classificação do candidato cotista 

106 primeiramente em relação à sua colocação na ampla concorrência e 

107 posteriormente dentro da concorrência de sua cota, possibilitando que 

108 candidatos cotistas classificados na ampla concorrência tenham direito a essa 

109 oferta de vagas da ampla concorrência e que, sendo assim, mais candidatos 

110 cotistas possam ter acesso às vagas destinadas à reserva de cotas. O 

111 professor também salientou a mudança de nomenclaturas e critérios de 

112 inclusão das cotas trazida pela nova legislação, e explicou que, pelo fato de a 

113 nova lei ter entrado em vigor já na data de sua publicação, a PROGRAD 

114 precisou desse tempo para adequar os editais do Processo Seletivo Seriado e 

115 do Vestibular 2024 da UFSM, cuja publicação teve de ser adiada em virtude da 

116 lei. Item 2 da pauta: Guia Acadêmico. A apresentação foi realizada pelo 

117 professor Jerônimo, que explicou que a produção do guia foi realizada a partir 

118 de sugestões colhidas com toda a comunidade acadêmica. Entre os avanços 

119 do guia proposto ao CEPE, o professor destacou a adequação do tempo de 

120 regime de exercícios disciplinares para a aluna gestante, que agora está 

121 equiparado ao tempo de auxílio maternidade amparado pela legislação 

122 trabalhista. Em discussão: o Professor Jerônimo Tybusch apresentou aos 

123 presentes uma manifestação da PROJUR, que sugere, a título de colaboração, 

124 a alteração do nome do referido guia informativo de “Guia Acadêmico” para 



 

125 “Guia Estudantil” ou “Guia Discente”, colocando em votação a manutenção da 

126 nomenclatura proposta pela PROGRAD: “Guia Acadêmico”. Em deliberação: 

127 todos os membros manifestaram-se “de acordo”. Item 3 da pauta: Resolução 

128 de Formaturas. A apresentação foi realizada pelo professor Jerônimo 

129 Tybusch, que destacou o investimento anual realizado pela UFSM, na casa de 

130 1,5 milhão de reais, para realizar as  sessões solenes de colação de grau dos 

131 cursos de graduação. O professor salientou que o alto investimento feito pela 

132 universidade visa oportunizar a todos os estudantes a participação das sessões 

133 solenes, visto que, em anos anteriores, quando o custeio das solenidades era 

134 arcado inteiramente pelas turmas de graduação, muitos estudantes ficavam de 

135 fora em função dos altos valores cobrados pelas produtoras e pelo aluguel de 

136 espaços. Sobre a nova resolução, o professor explicou que o documento define 

137 as normas para as sessões solenes institucionais, destacando que a realização 

138 de colações de grau em gabinete deve ser tratada como exceção na UFSM. O 

139 professor também evidenciou mudanças em relação à Resolução anterior, 

140 como o estabelecimento da definição de datas das colações de grau das 

141 unidades de ensino através de sorteio, o funcionamento das colações de 

142 gabinete, a decisão da direção da Unidade de Ensino sobre a possibilidade de 

143 participação de alunos que colaram grau em gabinete na sessão solene de 

144 colação de grau e a dinâmica dessa participação. Por fim, o professor falou 

145 brevemente sobre as competências do Gabinete do Reitor, da PROGRAD, das 

146 Direções de Unidades, das Coordenações de Curso e da gestão do Centro de 

147 Convenções na realização das solenidades, ressaltando a importância do 

148 comprometimento devido com o uso do dinheiro público na contratação de 

149 vestes talares e na necessidade dos cursos informarem o número exato de 

150 formandos e autoridades, evitando desperdícios em caso de ausências. Item 4 

151 da pauta: Nova Resolução Aluno Especial I. O professor Jerônimo Tybusch 

152 convidou o coordenador da COFRE/PROGRAD, Sérgio Guilherme Schlender 

153 para participar da apresentação. O professor Jerônimo iniciou ponderando que 

154 a crise no preenchimento de vagas e a diminuição de interesse no ensino 

155 superior são fenômenos observados não apenas no Brasil. Nesse sentido, o 

156 professor expôs que a antiga resolução de Aluno Especial da UFSM, que era 



 

157 direcionada para alunos já graduados, não satisfazia à necessidade de atrair 

158 novos alunos para o Ensino Superior, por isso a nova resolução será 

159 direcionada para alunos que concluíram o Ensino Médio, que poderão cursar 

160 uma ou mais disciplinas agrupadas em trilhas de conhecimento definidas pelas 

161 Unidades de Ensino, cuja oferta de vagas será de responsabilidade dos cursos 

162 de graduação. O professor Jerônimo então passou a palavra para o 

163 coordenador da COFRE/PROGRAD, Sérgio Guilherme Schlender, que 

164 salientou que a minuta apresentada é resultado de dois anos de trabalho. 

165 Sérgio explicou a mudança da nomenclatura de Aluno Especial I, da antiga 

166 resolução, para Estudante Especial de Graduação, destacou que a minuta 

167 propõe a possibilidade do Estudante cursar até quatro disciplinas por semestre 

168 e doze no total, e que a minuta está em fase de envio para o Conselho de 

169 Ensino, Pesquisa e Extensão, e  aguarda a aprovação para publicação da 

170 resolução e do edital para ingresso. Assuntos Gerais. Ao final da reunião, o 

171 professor Jerônimo realizou a chamada nominal de todas as representações 

172 inscritas no Fórum, agradeceu a  presença de todos, colocou a palavra à 

173 disposição para Assuntos Gerais, sem manifestações. Nada mais havendo a 

174 tratar, Prof. Jerônimo Tybusch realizou o encerramento da reunião, e eu, 

175 Janine Frescura Appel, lavrei a presente ata. 


